

El Bien Público.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Sábado 27 de Enero de 1883.

Año XI. Núm. 2.990.

Correos.—ENTRADAS.

De Palma los martes por la mañana el vapor «Menorca.» De Barcelona y Alcedia los jueves por la tarde el vapor «Puerto-Mañon.» De Ciudadela y demás pueblos de la Isla diariamente a las 11 de la mañana el coche-correo. Despacho de los vapores, calle de la Infanta núm. 23.

Correos.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles a las 5 de la tarde el vapor «Menorca.» Para Barcelona con escala en Alcedia todos los domingos a las 8 de la mañana el vapor «Puerto-Mañon.» Para Ciudadela y demás pueblos de la Isla diariamente a las 2 de la tarde el coche-correo. Telégrafos y correos, calle Bastion núm. 33.

Prensa republicana francesa.

No hay que desconocer cuánta gravedad tienen los hechos acaecidos en Francia durante la semana que termina. Mr. Floquet ha hecho á la República el flaco servicio de presentarla como débil y tímida, en presencia de los pretendientes, que durante doce años ha desdenado. Por eso hacemos una rápida reseña de las opiniones que encontramos en los diarios de París que nos llegan hoy.

La «Republique Française», órgano que fué de Mr. Gamberra, sostiene enérgicamente la necesidad de expulsar á los pretendientes al trono y á sus familias. Un cuarto de hora antes del atentado de Napoleón III, este era inocente; un cuarto de hora despues habia dado muerte á la República. Eso dice dicho periódico.

La «Republique», sin darnos una prueba de que tal hubiera sido la opinion de Mr. Gambetta en un caso análogo al que se presenta ahora, nos suministra un indicio afirmativo. Es, en efecto, imposible que en el círculo de amigos del orador difunto no se haya hablado alguna vez de las medidas que convendría tomar en el momento en que los herederos de los Bonapartes ó los Orleans intentasen algo serio contra las instituciones.

El «Temps», los «Débats», el «Soir» el «National», la «Liberté», diarios todos republicanos pero de procedencia orleanista y conservadora, esperan que la mayoría de la Cámara no se deje arrastrar á actos injustificados de violencia, y en medio de la seguridad que manifiestan, traslúcese la duda.

El «Intransigeant» dice que los peligros para Francia y la República, no vienen de los Bonapartes ni de los Orleans, sino del «ministerio clerical» que preside monsieur Duclerc.

El «Radical», de Mr. Henry Maret, hombre distinguidísimo, dice que la libertad es para todo el mundo, y que, el que no lo crea así; no sabe lo que es República. Censura la medida propuesta por monsieur Floquet, y afirma que las leyes de excepcion acaban por volverse contra los mismos que las votan.

El «Rappel» es de la misma opinion, aunque se inclina á que se prive á todos los miembros de la familia de Orleans de los mandos que desempeñan en el ejército y la marina. Sábese que el duque de Aumale es del cuerpo consultivo de Guerra, que el duque de Chartres manda un regimiento, y el principe de Joinville está en uno de los primeros puestos de la marina.

La «France», por boca de Mr. C. Farcy sub-prefecto que fué del Imperio, reclama la proscripcion. Este es un periódico muy leído, pero de ninguna autoridad. Por eso nos parece una exageracion lo que afirma Mr. Farcy, á saber: que orleanistas y legitimistas están organizando una guerra civil en el Oeste de Francia.

La «Justice», periódico de Mr. Clemenceau, cuya influencia en la Cámara de Diputados, sin ser constante, alcanza en determinados dias proporciones considera-

bles, como lo demostró siendo el principal agente de la caída de Mr. Gambetta, hace un año, dice lo siguiente:

«Ni dupes ni cómplices.»—Es preciso olvidar la historia de un modo muy extraño, para imaginarse que es inútil expulsar á los pretendientes del territorio de la República. Esta expulsion es ordenada, al contrario, por el respeto á la Soberanía Nacional y por el cuidado de los intereses franceses y republicanos.

»Como Mr. Grévy en 1870, nosotros no queremos ser, en 1883, «ni dupes ni cómplices» de las conspiraciones de los príncipes. Hé ahí por qué aprobamos completamente la medida de expulsion que se propone contra ellos.»

Los proscritos en Francia.

Si la proposicion Floquet fuera aprobada por las Cámaras francesas, afectaría á todos los príncipes que vamos á enumerar con arreglo á los datos del Almanaque de Gotha:

Borbon.—El conde de Chambord y su esposa Maria Teresa Beatriz Cayetana, archiduquesa de Austria-Este, residentes en Frohsdorf (Baja-Austria). No podrian regresar á Francia.

Orleans.—El conde de París y su esposa la princesa Maria Isabel, residentes en el castillo de Eu, Normandia.

Hijos: Luis Felipe Roberto de Orleans (diez y siete años), que estudia en el colegio Stanislas, de París; Elena Luisa Enriqueta (once años); otras dos princesas, niñas aún.

El duque de Chartres, coronel de un regimiento de cazadores, de guarnición en Rouen, y su esposa la princesa Francisca Maria Amelia de Orleans, hija del príncipe de Joinville.

Hijos: la princesa Maria (diez y siete años), el príncipe Roberto (diez y seis), el príncipe Enrique (quince), la princesa Margarita (trece), el príncipe Juan (ocho).

El duque de Nemours, general de division de la segunda seccion del Estado Mayor general, y sus hijos la princesa Blanca (veinticinco años), el duque de Alençon capitán de artillería, y dos hijos de este último.

Quedan dos hijos del duque de Nemours: el conde de Eu y la princesa Margarita. El primero está casado con la princesa imperial del Brasil y la segunda con el príncipe polaco Czartoryski. Ambos, como príncipes extranjeros, estarían á cubierto de las disposiciones de la ley Floquet. La princesa vive en París.

El príncipe de Joinville, vicealmirante, y su esposa la princesa Carolina Juana, hija del difunto emperador del Brasil Pedro I.

Hijos: la princesa Francisca, casada con el duque de Chartres, el duque de Penhièvre, teniente de navío, actualmente en mision en los mares de Oriente. A todo este grupo comprendería la ley Floquet.

El duque de Aumale, general de division, miembro de la Academia francesa,

presidente del Consejo general del departamento del Oise. Reside en el castillo de Chantilly.

Quedan el duque de Montpensier y la princesa Clementina, hermanos del duque de Nemours, del príncipe de Joinville y del duque de Aumale; pero el primero, como es sabido, es infante de España, y la segunda princesa austriaca, por su matrimonio con el duque de Sajonia Coburgo-Gotha.

Bonaparte.—La ex-emperatriz Eugenia, que reside en Farnborough (Inglaterra); se halla en el mismo caso que los condes de Chambord.

El príncipe Jerónimo Napoleón y su esposa la princesa Clotilde; el primero reside habitualmente en París; la segunda se encontraba temporalmente en el castillo de Moncalieri, cerca de Turin, al ser preso su esposo, y ha vuelto á su lado.

Hijos: el príncipe Víctor (veinte años), que actualmente sirve como voluntario en un regimiento de artillería en Orleans; el príncipe Luis (diez y ocho), en el liceo Carlo-Magno de París; la princesa Maria (diez y seis).

La princesa Matilde, viuda del príncipe Demidoff, reside en París.

Hay otros príncipes de la familia Bonaparte: el príncipe Carlos, los hijos del príncipe Pedro, los príncipes de Murat, etcétera, que no figuran en el número de los miembros de la familia política, y á quienes, por tanto, no comprende la proposicion Floquet.

En resumen, si esta proposicion fuera ley, quedaria prohibida la residencia en Francia á dos Borbones, veintidos Orleans y siete Bonapartes.

PARIS 20 DE ENERO.

Duro fué el temporal que reinó la última semana en las costas de Galicia y Portugal. La barra de Oporto quedó cerrada y los buques que intentaron lograrla se vieron obligados á pasar á Vigo, donde fondearon de arribada forzosa. La corbeta noruega «Dacapo» se fué á pique y los tripulantes fueron auxiliados por una barca inglesa que los condujo á Lisboa. El vapor de la Mala Real inglesa «Mondego» entró en el Tajo con averías y con el comandante en peligro de muerte, por razon de haber caído del puente durante la fuerza del temporal. Tambien perdió un tripulante, que se cayó al agua, ahogándose á la vista de la tripulacion y de los pasajeros. El vapor inglés «Debay» fondeó tambien en Lisboa con averías y con fuego en las bodegas. Conducia entre otros géneros 2.800 cajas de ginebra, 4.000 de estearina y 114 de fósforos. El «Debay» navegaba de Amberes para Singapore. Frente á la barra de Viana pedia auxilio el miércoles un buque de vela inglés, habiendo salido de Vigo el remolcador de igual bandera «Wrestler» con objeto de conducirlo á la bahía. Se decía que el vapor «Gijon», acosado por el temporal, se vió obligado á varar en la barra de Caminha.

Telegrafian de París al «Messenger du Midi» con fecha del 19:

«El «Evénement» reproduce el rumor de que los legitimistas han organizado una vasta asociacion con el objeto de derribar hasta por medio de las armas la actual forma de gobierno, y de que al frente de esta asociacion, á la cual dice que pertenecen, segun parece, algunos oficiales del ejército, se halla M. de Charrette. Se asegura que el gobierno se ha alarmado en vista de las revelaciones que se le han hecho sobre la conspiracion realista y que ha resuelto obrar con energía.

Se han comunicado órdenes al prefecto de policia para que vigile de cerca los manejos de M. de Charrette, y se ha prevenido á todos los prefectos de los departamentos del Oeste de Francia, que son el centro de la agitacion realista, que tomen las disposiciones necesarias para impedir cualquier movimiento ó reprimirlo en el acto si llegare á intentarse.

La «Lanterne» reproduce estos rumores y habla al mismo tiempo de una conspiracion orleanista con el objeto de elevar á la presidencia de la república al duque de Aumale.

La «Paix» habla tambien de una conspiracion legitimista, y dice que, segun parece, se hallan organizadas treinta y tres legiones en el Oeste, en el Noroeste y en el centro de Francia.

El periódico «París» asegura que todo cuanto han dicho los periódicos de esta mañana sobre manejos de los legitimistas es exacto; que el gobierno tiene noticias de estos manejos y no los pierde de vista; que tienen un carácter puramente legitimista, y que ha sido imposible recoger el mas mínimo indicio de que tengan participacion en ellos los príncipes de Orleans.»

PARIS 21 DE ENERO

El marqués de Hartington pronunció el viernes último un discurso en Manchester ante dos mil oyentes, en el cual dijo que el gobierno posee hoy lo mismo que tres años há la confianza del país, y que si emprendió la guerra de Egipto fué por necesidad absoluta, como así, añadió, lo ha reconocido Inglaterra.

Haciendo luego una reseña histórica de la política del gobierno en Irlanda, manifestó que ha habido y que continúa habiendo en el país una especie de simpatía general por los criminales.

«Existen sociedades secretas en Irlanda, continuó manifestando el marqués de Hartington, así como las hay tambien en Rusia, en Alemania, en Francia y en los Estados-Unidos. Estas sociedades hacen la guerra á la propiedad, amenazan el orden y la seguridad general, y donde quiera que se hallan establecidas se ha juzgado necesario tomar las mas enérgicas disposiciones. El problema de la pacificacion de Irlanda no podrá resolverse sino siguiendo una política enérgica. El gobierno está absolutamente decidido á impedir los asesinatos y los crímenes por motivos

agrarios, apelando para ello á todos los medios que están en su mano.»

El marqués de Hartington, despues de manifestar que, en su concepto, no podrá concederse nunca á Irlanda la independencia legislativa, terminó diciendo que la situación general ha mejorado algo desde hace poco, y que espera que bastarán disposiciones puramente locales para remediar la carestía que hay en la actualidad en ese país, sin necesidad de recurrir al Tesoro imperial.

En la isla de Chio hay en la actualidad fuertes y temibles temblores de tierra, y se teme que esta isla desaparezca por completo en el mar. El suelo se vá hundiendo lenta y gradualmente en toda ella, y podria muy bien ser que este movimiento no se detuviese y que llegase un momento en que las aguas cubriesen la isla.

PARIS 22 DE ENERO.

M. Kablé, diputado de Estrasburgo en el Reichstag, de cuyo programa de 1881 encabezado con las palabras «Protesta y acción» trató en particular el general Manteuffel en el discurso de que ya se tiene noticia, ha contestado al gobernador de la Alsacia-Lorena con una carta que publica el «Journal d'Alsace.»

Dicho diputado dice que el general Manteuffel se ha equivocado en la interpretación del sentido de la palabra «acción», que en su concepto significa «guerra», siendo así que el ánimo de M. Kablé fué contraponerle tan solo á la palabra «abstención.»

«El feld mariscal Manteuffel, continúa M. Kablé, evoca el recuerdo de las batallas que sostuvo como general en jefe de los ejércitos vitoriosos, y nos pinta las terribles consecuencias que resultarían de una guerra para nuestro país.

También nosotros nos acordamos de esa terrible y sangrienta guerra y de esa obstinada lucha de cuarenta y cinco días, durante los cuales las mujeres y los niños caían en torno de nosotros heridos por los mortíferos disparos de granadas.

Yo dirigía las ambulancias de Estrasburgo en los momentos del bombardeo, y también yo comprendía que los proyectiles del enemigo podían llamarme de un momento á otro ante el tribunal de Dios.»

«Como quiera que sea, concluye diciendo el diputado por Estrasburgo, y sea cual fuere la interpretación que se quiera darle, yo creo haber prestado un servicio á mi país aconsejando á mis conciudadanos que abandonen la abstención por la acción, esto es, por la defensa de sus derechos y de sus intereses.»

Telegrafían de Dublin con fecha del 20 y del 21:

«Veinte personas, entre ellas un concejal, están acusadas de haber urdido una conspiración con el objeto de asesinar á varios funcionarios públicos del gobierno de Irlanda. Uno de los acusados ha manifestado en sus declaraciones que existe una asociación para cometer asesinatos, y ha añadido que así él como algunos otros presos habían resuelto asesinar á diferentes personas, entre ellas al juez Lawson y á Mr. Forster, primer secretario que fué de Irlanda.

Dos jurados especiales han afirmado con juramento que dos de los acusados asesinaron al jurado especial Field en la noche en que se cometieron los asesinatos del parque de Dublin.

Los presos han sido aclamados en la calle por el populacho.

El acusado que ha denunciado á sus compañeros se llama Farrel, quien ha demostrado la complicidad de los acusados en los asesinatos perpetrados de algun tiempo á esta parte y en la tentativa de asesinato contra M. Forster.

La vista de la causa se ha aplazado para dentro de ocho días.

Farrel ha declarado en el sumario que hace siete años está afiliado al fenianismo, y que desde entonces ha asistido á gran número de «meetings» fenianos. Ha confesado saber que los presos pertenecían á una agrupación titulada «Sociedad de los asesinos,» y ha añadido que los ha visto en los «meetings» en que él se ha hallado.

Ha dicho además que hace diez y ocho meses Carley le propuso que entrase en una sociedad secreta, que debía formarse con hombres escogidos con el objeto de asesinar á los funcionarios del gobierno; que un día se dirigió con algunos de los acusados al muelle Elliss, y que allí Carley le invitó á detener el coche de M. Forster en el momento en que pasase por el puente, añadiendo que Kelly y Brady harían lo demás; que él no detuvo el coche porque no lo conoció y que aquel mismo día recibió un revólver de manos de Carley:

Ha manifestado en seguida que en igual día se practicó otra tentativa para detener el coche de M. Forster, pero que su frustró como la primera; que por espacio de tres días seguidos se apostaron algunos hombres por la noche en la calle de Brunswick para vigilar á M. Forster y que el día del asesinato de Phenix-Park encontró en una posada á Brady, quien le preguntó á que hora se daría el golpe y que él le contestó: «A las siete», á lo cual respondió Brady que sería demasiado tarde.

Al referir el asesinato de M. Field, ha dicho Farrel que Hanlon iba al lado de la víctima y Kally delante; que Hanlon se puso un pañuelo blanco al rededor del cuello á fin de que Brady y Kally le conociesen; que Brady se arrojó sobre M. Field y le dió un golpe con un paraguas y que Brady derribó al suelo á M. Field y le hundió varias veces el puñal en la garganta. «Hecho esto, Brady y Kally, ha añadido Farrel, subieron precipitadamente á un coche y huyeron.»

En el careo Farrel ha declarado que nunca la Sociedad de fenianos ha dado orden alguna de asesinato; que órdenes de esta clase emanaban siempre de la «Sociedad de asesinos,» cuyo jefe responsable era Muller, y que cualquiera que las desobedeciese era asesinado.

En un telegrama de Tamatave fechado el 20, se dice que los Hovas se retiran, y que abandonan, al parecer, sus pretensiones sobre la costa del Noroeste de la Gran Tierra. A pesar del antagonismo que existe entre los ingleses y los franceses, comprenden que el jefe de la escuadra francesa puede de un momento á otro obrar con energía.

Lo que mas inquietud ofrece á la Reina y á todos los habitantes de Madagascar es la aparición de un brillante cometa que de un mes á esta parte avanza hácia el Noroeste, y de cuya marcha deducen los mas terroríficos presagios.

En el incendio ocurrido en Staining Lane en la cité de Londres, noticia que ha comunicado ya el telégrafo, quedaron enteramente destruidas las tiendas de sederías de M. Bourne y compañía, y sufrieron grandes daños las tiendas inmediatas. Las pérdidas se calculan en cincuenta mil libras esterlinas.

El cerebro de Gambetta.

Segun muchos periódicos franceses, el cerebro de Gambetta ha pesado 1.100 gramos, es decir, menos del término medio ordinario.

«El París» dice á este propósito que la ciencia moderna ha renunciado por completo á buscar el valor intelectual de un hombre en el peso de su masa cerebral. Este reside mas bien en la fina estructura de los tejidos, en el número y la forma de las circunvoluciones y en la prominencia de los lóbulos anteriores, verdaderos síntomas del desarrollo del pensamiento.

Mr. Mathias Duval, profesor de la facultad de medicina, en cuyo poder se encuentra el cerebro de Gambetta, dice que es de una estructura extremadamente fina. Las circunvoluciones son numerosas y forman hermoso dibujo; los lóbulos anteriores muy prominentes.

En cuanto á la tercera circunvolución, la circunvolución llamada de Broca, donde se ha reconocido el asiento de la palabra, tiene un extraordinario desarrollo.

Por lo demás, Mr. Duval no ha hecho todavía detenido estudio del cerebro de Gambetta, y solo dentro de seis meses entregará el resultado de su examen.

El príncipe Carlos Hohenzollern

Un telegrama particular nos participó ayer tarde el fallecimiento del príncipe Carlos Hohenzollern. La triste nueva fué luego confirmada por el despacho-circular del ministro de Estado del Gabinete alemán que se recibió en el Consulado general del propio imperio en esta plaza, concebido en los siguientes términos:

«Después de una larga y penosa enfermedad, entregó hoy su alma á Dios S. A. real el príncipe Carlos de Prusia, hermano de S. M. el Emperador y Rey.»

El príncipe Carlos baja al sepulcro á los 81 años y 7 meses. Nació el día 20 de junio de 1801 y era el último de los hermanos vivientes del actual Emperador de Alemania y Rey de Prusia, Guillermo I. Era padre del príncipe Federico Carlos que tan brillante renombre conquistó durante la guerra de 1870, y jefe del cuerpo de artillería de Prusia.

Gaceta.

Decía «El Liberal» en su número correspondiente al día 24 del corriente, lo que sigue:

«Continúa «El Bien Público» hablando de ganado, de clavos, de herraduras y de otros chismes de su única y exclusiva competencia, desde que «El Liberal» le dió *pié*... para un suelto

»Se lo hemos aplicado tantas veces al periódico de la calle del Bastion, que parece que le honramos, visto el agrado con que lo recibe.

»¡Qué gustos más finos tiene el colega!»

Y en su número de ayer añade, que al contestar «El Bien Público» al suelto transcrito, lo ha truncado. Efectivamente, faltaban las dos últimas líneas que, como habrán podido ver nuestros lectores, no cortan, ni pinchan, ni añaden ni quitan nada al sentido del *celeberrimo* párrafo objeto principal de nuestra crítica.

Sin embargo, se empeña el colega en que es *claro y evidente* que nos dió el *pié*...; pues ya está V. servido, incomparable Liberal; ya le hemos hechado á su *pié* la correspondiente herradura.

¿Hace falta alguna otra?

Está en tramitación, y ha sido ya informado favorablemente, el expediente instruido á propuesta del Comandante General de la Escuadra, para fondear muertos en el puerto de esta ciudad.

Celebramos que se active este asunto del cual hemos dado ya cuenta á

nuestros lectores en uno de nuestros anteriores números.

Sabemos que nuestro activo y celoso Diputado don Juan Trémol, contestó ayer al señor Alcalde de esta ciudad, manifestándole lo muy dispuesto que está para gestionar el logro de la subvención que tiene solicitada este Ayuntamiento con destino á los edificios para las Escuelas públicas de 1.ª enseñanza.

También se nos dice que dicho señor Trémol, tan luego como recibió la comunicación del señor Alcalde, se dirigió al señor Ministro de Fomento recomendándole con el más decidido empeño el asunto para cuyo feliz éxito se le interesa.

No esperábamos ménos de nuestro muy dignísimo representante en Cortes, y le agradecemos de todas veras el interés que muestra por todas las mejoras de esta ciudad.

La misa del batallón de Minidano se celebrará mañana en la parroquia de San Francisco, á la hora de costumbre.

«El Liberal» no tiene precio.

Ya se las echa de Académico de la lengua y habla tan *hondo*, tan *hondo*, que no hay quien le alcance ni con dos *sobrecargas*.

Dice que no puede, solo, con el *carro* y trata de encontrar quien le ayude. Dificil cosa es proporcionarle compañía al del *pié* y mucho más si lleva su apéndice, el *carro*; porque no escoge el periódico de *matraca* la del autor del célebre suelto, en que se hacía mención de *muertos fallecidos de viruela*, ó bien la de aquel otro, de inmortal memoria, que hizo las delicias de «El Motin», escribiendo, creemos que con el *pié*, *administrador de muertos*?

Y vean nuestros lectores qué caso y qué cosa; bien que ya lo dice el refrán: *Dios los cria y ellos se juntan*. De *muertos* hablaba el primero de dichos autores, de *muertos* el segundo, de *pié* de caballo (*muerio*) el tercero.

Vaya un par y medio

A fé que tienen razon al pedir un *carro*.

Que se lo dén.

Mañana en la iglesia parroquial de Santa María tendrá lugar como todos los años la manifestación y predicación de la Bula de la Santa Cruzada; privilegio esclusivo de la nación Española y sus dominios. Administración, casa del Sr. Tutzó Pbro., calle del Bastion, número 10.

A las once de la mañana de hoy ha fondeado en este puerto la fragata de guerra «Lealtad». Ni la mas insignificante avería ha experimentado dicho buque á pesar de los vientos duros y contrarios con que ha tenido que luchar en su viaje de nueve días.

Nuestro amigo don Emilio Hérdiger, teniente de navio de primera clase, ha sido destinado á las órdenes del Excmo. Señor Contralmirante General de la Escuadra.

Le felicitamos.

El lunes próximo se cierra el despacho de billetes del sorteo nacional que ha de celebrarse el día 30 del presente mes. Precio del billete 30 pesetas. Tres pesetas el décimo.

Gracias á las activas gestiones practicadas por la benemérita Guardia civil, ayer tarde fué detenido en el camino de Rafal, el presunto autor del hecho de que dimos cuenta en nuestro último número, referente á las sustracciones de varios objetos de las casetas de las huertas ó vergenes de San Juan. A dicho sugeto le fueron ocupados varios utensilios que se supone conservaba indebidamente en su poder.

Otros dos individuos han sido también detenidos, que se cree están complicados en el hecho de que venimos ocupándonos.

A las doce y media de la tarde de hoy, al dirigirse á su casa un pobre anciano que venia de tomar su ración en la casa de Misericordia, por ser uno de los que socorre la Beneficencia domiciliaria, ha tenido la desgracia de caerse en la plaza del Carmen, ocasionándole la caída una estensa herida en la frente con desgarró de la piel y otra pequeña transversal en la parte superior de la nariz.

Inmediatamente fué socorrido por varios vecinos y transeúntes, y el médico Sr. Ferrer, hijo, le prodigó los auxilios de la ciencia, haciéndole la primera cura.

En el lugar correspondiente, insertamos un anuncio de la Alcaldía previniendo que en el término de tres días se presenten en la Secretaría del Ayuntamiento los cultivadores y traficantes de tabaco pota, á fin de ser inscritos en la Matrícula que, de órden superior, debe formarse.

Por la Delegación del Gobierno en esta ciudad, se ha trasladado á los señores Alcalde de Ciudadela é Ingeniero civil de la Isla, la R. O. de 15 del actual, por la que se ha aprobado el expediente sobre justiprecio de las fincas que deben ser expropiadas con motivo de las obras de mejora y limpia del puerto de dicha ciudad de Ciudadela.

Dice «El Diario de Ciudadela»: Las obras que se están llevando á efecto en la continuación del muelle desde el puente hasta la «Coláresega», indicadas tiempo hace por la Junta local del puerto y acordadas por el Ayuntamiento han merecido la completa aprobación por parte del Sr. Ingeniero civil jefe de esta isla. De desear fuera ya que tan importante mejora se está realizando, que dicha Junta y el Municipio dirigiesen una mirada á la «Coláresega», y se estudiasen los medios mas convenientes y económicos para hacer desaparecer los pestilentes olores que suele despedir aquel sitio principalmente en el verano.

La Comisión de fabricantes de alcoholes de España, ha elevado un razonado escrito á los Sres. Ministros de Hacienda y de Estado hacien-

do presentes los perjuicios que se irrogarian al país, si, con motivo del proyectado tratado de Comercio con Alemania, se rebajasen los derechos arancelarios que pagan los alcoholes de procedencia extranjera á su importación en España.

Alemania, á pesar de los derechos de Aduanas, nos vende grandes cantidades de alcoholes, que prodrian producirse en la Península, si esta industria estuviese favorecida por las leyes aduaneras, como sucede en Francia, en donde los alcoholes pagan 30 pesetas por hectólitro, esto es 9 pesetas más que en nuestras Aduanas; y con el desenvolvimiento de esta industria resultaria beneficiada la agricultura, por el mayor valor y facilidad de colocación que adquirirían el maíz, centeno, cebada y demás cereales, así como las patatas, zanahorias y demás tubérculos que la destilación aprovecha. También resultaria ventaja para la ganadería, para cuya alimentación son excelentes los residuos de las destilaciones. Con el crecimiento de estos ramos de producción ganaria la Hacienda, que vería aumentar en notable escala la riqueza imponible.

Francia ha sacado ya partido de estas consideraciones, é Italia se prepara á imitar el ejemplo.

Mañana por la noche las sociedades recreativas de esta ciudad ponen en escena las siguientes funciones:

CONSEY.—La opereta en tres actos «Campanone» y un baile francés que egecutará la bailarina doña Felisa Ponce de Segalá.

CIRCO-INDUSTRIAL.—El drama en cuatro actos «La muerte en los labios» y la zarzuela en uno «Don Sisenando.»

RECRCO.—La zarzuela en tres actos «El diablo en el poder.»

ISLEÑO.—A beneficio del primer baritono don Francisco Marti, se pondrá en escena la zarzuela en tres actos «El Diablo en el poder», y en uno de los intermedios el beneficiado cantará una romanza.

Dichas sociedades finalizarán con el acostumbrado baile.

Preguntaba un papá á su hijo qué le habían traído los Reyes este año, y al contestarle el preguntado que una locomotora y mucho coche, replicó aquel: pues á mí me han traído unos zancos.

—¿Unos zancos? preguntó á su vez el niño.

—Sí, dijo el padre; y no poco favor me han hecho los régios transeúntes, pues que con el regalito puedo ya transitar por esas calles de Dios... solo me llega el barro al cuello.

Al llegar aquí, un truhán que estaba escuchando el cuentecito, exclamó: muchos zancos debieran haber traído los Reyes para repartir entre estos vecinos que en días de lluvia les llega el barro mas allá de los cabellos. Y sino que lo diga *El Liberal*, añadió el interlocutor, y se puso á recitar, la siguiente *quisicosa*, con sus comentarios:

«Los trabajadores (de todos los gremios y oficios?) cont nuan recomponiendo aquellos (advierito que «EL LIBERAL» se refiere á FONDOS) durante todo el año, por mas

de que (*viva la Gramática!*) la Corporación no considera, ni mucho menos bastante esto (*¡que descompuesto anda el colega!*) para poner en buen estado las calles dada la manera como se hallan desde muchos años.»

¡Valiente defensa! El Ayuntamiento puede estarle agradecido al colega, añadió el interlocutor.

Pero nosotros, desentendiéndonos de sus bromas, y acordándonos del diálogo de los zancos nos preguntamos en voz baja:

¿Y qué le habrán regalado los Reyes á *El Liberal*?

Y otra vez vino á interrumpirnos el truhán, diciendo:

—Un zancajo de caballo muerto y una rueda que le hacia falta para su carro.

Colocando las viandas y la carne de los animales en una vasija de cristal mezclada con el jugo gástrico del estómago del carnero, llamado *pepsina*, se nota que, al cabo del tiempo requerido, la carne se halla completamente digerida. Este efecto es el que producen en el estómago los **polvos y el Elixir de Pepsina de Grimault y C.^a**, preparado con un vino tónico y generoso, y todo el mundo comprende, sin tener ningun conocimiento medical, cuan eficaz es esta preparación en las *gastralgias, dispepsias, inflamaciones del intestino* y todas las dolencias de las vias digestivas.

La marca de fábrica, la firma de Grimault y C.^a y el sello azul del gobierno francés sirven de garantía á este producto.

TELEGRAMAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 27.

El general Serrano tomó anoche posesion de la presidencia del círculo izquierdista, y en un discurso que pronunció dijo: que se halla cansado de las luchas políticas que sin interrupcion se suceden en nuestra Patria; pero esto no obstante, al verse calumniado y envuelto en crímenes, se-
tíase dispuesto á defender la bandera del partido de la izquierda para dar al país y á la Corona lo que merecen; que con su partido luchará frente

á frente de los conservadores, haciendo compatible el pueblo con el Rey y gobernando honradamente y atento á hacer economías.

Madrid 27.

El Liberal se lamenta de que resultara derrotado, en la Seccion tercera del Congreso, el autor de la proposicion pidiendo que guarnezcan á Cuba tropas mitad antillanas y mitad peninsulares.

Desmiéntese haya estallado una insurreccion en Filipinas.

Castelar se opone á la abolicion absoluta del Juramento.

Nada importante de París

Madrid 27.

Acaba de celebrarse el Consejo de ministros, habiéndose ocupado en varios expedientes y en los presupuestos que resultan nivelados.

En dicho Consejo se ha ultimado el proyecto del Jurado, el del Código penal y el de policía, habiéndose suprimido la suspension de los periódicos. Se há hablado de la situacion de Francia en cuyo Gobierno continúa la crisis, é insisten oponiéndose á la proposicion de espulsion de los Príncipes reales, los Ministros de Guerra y Marina.

Aplázase hasta el lunes la resolucion de la crisis en el supuesto de que mejore el estado de Daclerc quien ha sido atacado de una pulmonía. Rodriguez Arias sigue enfermo.

Nota de las reses que han sido muertas en el Matadero público de Mahon.

| Día | Nombres de los cortantes. | Bueyes. | Vacas. | Terneros. | Terneras. | Cabras. | Carneros. | Cerdos. | Peso kilógram. | Punto de donde procede la res. |
|--------------------------|---------------------------|---------|--------|-----------|-----------|---------|-----------|---------|-----------------|--------------------------------|
| 26 | Pedro Palliser | I | » | » | » | » | » | » | 277 | Llumena Neto |
| | Manuel Beltran. . . . | » | » | » | » | » | » | » | 2 | Francisco Anglana |
| 27 | Miguel Sebert | » | I | » | » | » | » | » | 3 | Ginés Olaga |
| | » | » | » | I | » | » | » | » | 159 | Rafael Carretero |
| | » | » | » | » | » | » | I | » | 90 | Idem |
| | » | » | » | » | » | » | I | » | 13 | Torra nueva |
| | » | » | » | » | » | » | I | » | 29 1/2 | Llinariz nou |
| | Fernando Ginard. . . . | » | » | » | » | » | » | I | 84 | Juan Caules |
| | » | » | » | » | » | » | » | » | 3 | Carbonell |
| | » | » | » | » | » | » | I | » | 61 | Son Gall |
| | » | » | » | » | » | » | » | » | 55 | Son Gall |
| | » | » | » | » | » | » | » | » | 323 | Binixamó |
| » | » | » | » | » | » | » | » | 34 | Son Buyné | |
| » | » | » | » | » | » | » | » | 37 | Llimpa. | |
| » | » | » | I | » | » | » | » | 140 | Bentaufa Juan | |
| Poncio Jover. | » | » | I | » | » | » | » | 139 | Son Vilá V. | |
| » | » | » | » | » | » | I | » | 18 | Cutaina | |
| » | » | » | » | » | » | » | I | 40 | Terra nova | |
| Miguel Mercadal. . . . | » | » | » | I | » | » | » | 95 1/2 | Son Febiol | |
| Bartolomé S. Mir | » | » | » | » | » | » | » | 2 | Son Puig grant. | |
| » | » | » | » | » | » | » | I | 64 1/2 | Son Puig grant. | |
| » | » | » | » | » | » | » | » | 30 | Binixique | |
| » | » | » | » | » | » | » | » | » | » | » |
| » | » | » | » | » | » | » | » | » | » | » |
| » | » | » | » | » | » | » | » | » | » | » |
| » | » | » | » | » | » | » | » | » | » | » |

Seccion comercial.

Barcelona 26.

CAMBIOS corrientes en esta plaza.

Dinero

| EFECTOS PÚBLICOS. | |
|--|---------|
| Consolidado int. | 27'225 |
| 4 p. Σ amortizable | 75'000 |
| Billetes hipotecarios Cuba. | 96'750 |
| ACCIONES. | |
| B. Hispano Colonial. | 73'250 |
| F.-Carril de Barcelona á Francia. | 111'500 |
| Fer.-Car. del N. de España | 105'750 |
| F-C de Alicante. | 98'000 |
| Orenses. | 30'875 |
| OBLIGACIONES. | |
| Id. Tarrag. Barna. y Francia 3 p. Σ | 63'125 |
| F.-C. de Medina del C Orense y Vigo. | 46'125 |

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Juan Crisóstomo obispo y doctor **CULTOS.**

CÓRTE DE MARÍA.

Mañana se hace la visita á Ntra. Señora de la Misericordia en San José.

En la parroquia de Sta María, mañana los asociados al Apostolado de la Oracion, tendrán sus cultos mensuales dedicados al S. Corazon de Jesús; á las 7 misa y comunión.

A las 10, dichas Horas menores, se practicará la procesion y manifestacion de la Bula de la Santa Cruzada, seguirá la Misa mayor y en el ofertorio predicará sobre las gracias é indulgencias de la santa Bula D. Jaime Tutzó, Pbro.

Por la tarde despues de visperas se expone S. D. M. rosario, trisagio, sermón seguido de los acostumbrados cultos propios del Apostolado y consagrados al Corazon de Jesús.

En la Iglesia de S. Antonio Abad, por la tarde se rezará el Sto. Rosario y despues hará el panegírico de Sta. Elena el Licenciado Sr. Cardona, Pbro.

En las parroquias del Cármen y san Francisco á la misa mayor homilia sobre el propio Evangelio por los Rdos. señores Curas párrocos: por la tarde visperas y rosario; y en S. Francisco habrá sermón de la Virgen de Gracia por el Lic. Sr. Anglada.

Devocion de 40 Horas dedicadas á los sagrados Corazones de Jesús y María como se practica cada año en la iglesia de la Concepcion, ayuda parroquia, tendrán lugar los días martes, miércoles, jueves y viérnes próximos, esponiéndose S. D. M. á las 10 de la mañana con Misa cantada y á las 11 otra meditada Por la tarde piadosos ejercicios á las 3 á las 5 solemne visita y estacion mayor y luego sermón que dirán respectivamente los Sres. Pbro. Tutzó, Sintés Vandrell y Panedas.

Santo de mañana.

San Valero obispo, la traslacion de santo Tomás de Aquino doctor, la Aparicion de Santa Inés virgen y mártir y S. Julian ob. Cuenca.de

Movimiento del Puerto.

Capitanía del Puerto.

Entrados el 26

De Manila y Barcelona vapor-correo de Filipinas «Isla de Luzon» cap. D. Ramon Mendozana con 91 trips. 20 ps. y carga general.

Despachados el 27.

Para Barcelona vapor-correo «Nuevo-Mahonés» cap. D. José Pons con 22 tripu-

lantes ps. efectos y la correspondencia.

Para Palma laud «Pleta» patron Salvador Covas con 4 trips. y lastre.

Entrados el 27.

De Cartagena fragata de guerra «Lealtad» de 33 cañones 500 caballos y 405 plazas al mando del cap. de navío Sr. D. Domingo de Castro y Perez.

ANUNCIOS.

Alcaldía de Mahon

A fin de dar cumplimiento á una orden de la Superioridad, prevengo a todos los cultivadores y traficantes de tabaco pota en esta ciudad y su distrito municipal, se presenten en la Secretaría de este Ayuntamiento dentro de tercero dia, para ser inscritos en la Matricula que debe formarse.

Igualmente prevengo á estos habitantes que en lo sucesivo se dediquen al cultivo de dicha planta ó al tráfico de la misma, den parte á esta Alcaldía al objeto de ser incluidos en la expresada Matricula.

Mahon 27 Enero de 1883.—Sebastian Vinent.

Banco de España.-Agencia de Contribuciones de Menorca.—calle de Gracia n.º 44. Mahon.

La recaudacion de las contribuciones directas del tercer trimestre del corriente año económico de 1882-83, tendrá lugar en esta Agencia y demás Recaudaciones de la isla en los días que á continuacion se expresan:

En Mahon, desde el 1.º al 18 de Febrero.

Alayor, de 1.º á 11 de Febrero excepto el 5 y 6

Mercadal, de 12 á 16 de Febrero.

Ciudadela, de 1.º á 15 id.

Ferrerías, de 1.º á 8 id.

Villa-Carlos de 19 á 23 id.

Horas de despacho de ocho á dos del dia.

Espirados que sean los plazos señalados en cada pueblo, incurrirán en apremio los contribuyentes que no hubiesen retirado sus recibos.

Mahon 26 Enero 1883.—El Agente, Miguel Pons y Orfila.

Sociedad Anónima Mútua de Depósitos y Amortizaciones.

En el sorteo celebrado el dia 15 del corriente fué designado para amortizarse el Bono n.º 3076 de la Serie E colocado en esta ciudad.

El tenedor del referido Bono podrá presentarlo en la oficina del infrascripto y se le entregará las cien pesetas del reembolso.

Mahon 25 Enero 1883.—P. B. Valls.

CONFITERIA

EL AGUILA DE ORO.

Además de un variado surtido de dulces, vinos y licores, se encontrarán desde hoy diariamente frescos PASTILES de hojaldra rellenos de Picadillo y de Picadillo y Marisco.

Plaza del Príncipe n.º 9.

TEATRO.

Compañía Lírico-italiana.

Funcion para mañana Domingo

28 Enero 1883.

8.ª de Abono. 6.ª Serie.

Se pondrá en escena la ópera en 4 actos

MARTA

Imprenta de M. Pulpal Bastion 39.

JARABE DE FOSFATO DE CAL GELATINOSO.

ALOMAR.

Nuevo jarabe, escrupulosamente dosificado, que es considerado por eminencias médicas como la preparacion mas racional para combatir la tuberculosis, linfatismo, raquitismo, escrofulismo, debilidad y varias afecciones del pecho. Su uso nunca causa a los enfermos, condicion en extremo ventajosa tratandose de un producto que generalmente debe tomarse por espacio de algun tiempo.

De venta en todas las farmacias Deposito Central: Sres. Alomar y Uriach calle Moncada n.º 20.—Barcelona.

GRAN NOVEDAD

EN

MONEDEROS PARA SEÑORA

En la librería de Antonio Sintés, Nueva 23, se acaba de recibir un precioso surtido de dicho artículo, así como gran variedad de petacas, carteteras, targeteros, corta-plumas, pisa-papeles, escribanías, etc. etc., todo á precios arreglados.

23 Nueva 23.

EL CHOCOLATE JUNCOSA.

Se vende en las principales confiterías y tiendas de comestibles: FÁBRICA: calle Mayor, números 2 y 4, Gracia.—Depósito de la fábrica: calle de Fernando VII, n.º 10 BARCELONA.

Los pedidos á la Confitería la Palma.—Mahon.

LA PALMA

CONFITERIA



PREMIADA

EN VARIAS

DE LA REAL CASA

EXPOSICIONES

CALLE DE ADNOVER, 24

En dicho establecimiento se acaban de recibir los artículos siguientes:

Mantequilla inglesa, queso Gruiera, idem de Holanda, aceitunas manzanillas y de la reyna, dátiles de Berbería, salmon y camarones en latas, sardinas de Nantes, (varias marcas) trufas, sampiñones, pimientos, morrones, guisantes, mostaza inglesa, garbanzos del Sauco, salchichones y chorizos extremeños y mil otros arti-

culos que sería prolijo enumerar; todo procedente de las principales fábricas Nacionales y Extranjeras.

Frescos bombones de chocolate á la crema y las ricas pastillas de café con leche. Se acabau tambieu de confeccionar en el mismo establecimiento, igualmente un gran surtido de grageas, peladillas, finos dulces y una gran variedad de chocolates y galletas propias para postres.



LA VID
PROVEEDORA DE LA REAL CASA.
PORTAL DE MAR, 20

En dicho establecimiento se acaba de recibir una gran variedad de conservas alimenticias entre ellas la rica mantequilla inglesa, los superiores quesos de Holanda y Gruiera, las renombradas aceitunas de la reyna y manzanilla, mostaza inglesa en latas los excelentes camarones, salmon, calamares, trufas, sampiñon, sardinas de Nantes, (varias marcas) salchichones y chorizos etc. etc. Licores y vinos tanto Nacionales como Estrangeros muchísimas clases, destacando entre ellos el rico Champagne, Rim,

Burdeos, Oporto, Madera, Chantresá Girch, Anisete Burdeos y mil otros en particular el sin rival vino de mesa tinto y blanco de Valdepeñas que tanta aceptación vá tomando entre nuestros numerosísimos favorecedores.

Nota.—Todos los géneros serán llevados á domicilio á las personas que lo soliciten sin alteracion de precios que estos serán lo más módico posible garantizando siempre sus buenas cualidades.